

# « Le Fonds de Sauvegarde de la Faune et de la Flore Jurassiennes »

## Objectifs, architecture de l'association.

Le FSFFJ est une association loi de 1901. Son but est la protection des rapaces et de la Nature. Il a été créé en 1990, statuts renouvelés le 25 janvier 2012 (Récépissé n° W392003733). Il fait suite au FRIR (Fonds Régional d'Intervention pour les Rapaces) association créée le 24 avril 1976, dont les objectifs étaient identiques à ceux du FSFFJ. Le FSFFJ en est le prolongement actuel.

Le FSFFJ comporte deux entités convergeant vers les mêmes objectifs : la protection des rapaces et de la Nature.

- 1) L'une, **Naturaliste**, le **Groupe Pèlerin Jura (GPJ)**.
- 2) L'autre, **Pédagogique**, le parc des rapaces **Jurafaune**.



**Le Groupe Pèlerin Jura (GPJ)** est constitué d'une cinquantaine d'ornithologues passionnés par l'observation, l'étude et la protection des rapaces, plus spécialement le faucon pèlerin de l'Arc jurassien (Doubs, Jura, Ain) et de la Haute-Saône.

Chaque année ils assurent bénévolement la prospection, le recensement et le suivi des populations de rapaces rupestres.

Mais les membres du GPJ ne se contentent pas de contempler la Nature, ils agissent :

- **Le Projet pèlerin** mis en œuvre de 1972 à 1985, a consisté à renforcer la population régionale du faucon pèlerin par :
  - Le **prélèvement** de pontes stérilisées par les pesticides organochlorés (DDT, lindane, PCB, etc...) – afin de provoquer des pontes de remplacement moins contaminées (Une partie des pesticides ayant été évacuée lors de la première ponte) - et de pontes non contaminées pour constituer un groupe de géniteurs captifs.
  - La **réintroduction** en Nature des jeunes élevés et/ou reproduits en captivité :
    - Soit, par leur élevage « au taquet » - technique de fauconnerie qui consiste à élever les jeunes en semi-liberté.
    - Soit, par « introduction » de jeunes substitués à des pontes stériles ou en complément dans des aires peu productives - le couple sauvage assurant la suite de l'élevage.

De 1972 à 1985 une quarantaine de jeunes faucons ont été réintroduits en Nature.

Durant la même période la population régionale de faucon pèlerin a progressée de 17 à 90 couples cantonnés.

- **Les aménagements d'aires** naturelles précaires ou la construction d'aires artificielles (Collégiale de Dole par exemple).

Entre 1985 et 2020, le taux de productivité des couples, utilisant des aires aménagées ou artificielles, est passé de 1,85 à 2,20 jeunes par couple reproducteur.

C'est le volet naturaliste de l'association.



**Jurafaune** est un parc de présentation de rapaces vivants à vocation pédagogique.

Il participe à une meilleure connaissance des rapaces trop souvent décriées par ignorance, et de ce fait à leur protection « On protège mieux ce que l'on connaît bien ». Il fait suite au « **Projet pèlerin** ».

C'est le volet pédagogique de l'association.

## La Création de Jurafaune.

En 1985, suite à la progression des effectifs du faucon pèlerin, le « **Projet pèlerin** » a été suspendu.

N'étant pas question d'euthanasier la douzaine de couples captifs du projet, ni de les relâcher en Nature - élevés en captivité, ne sachant pas chasser, ils seraient morts de faim - quelques-uns ont été donnés à des fauconniers, d'autres à l'armée de l'air pour la protection aviaire de la base aérienne d'Istres. Ceux qui restaient ont été échangés contre des rapaces d'autres espèces en provenance d'autres parcs.

La diversification des espèces a permis, en 1992, la création du parc de présentation de rapaces à caractère pédagogique, Jurafaune, dans l'enceinte des ruines féodales du château d'Arlay.

## La présentation des oiseaux au public.

Les oiseaux sont présentés aux visiteurs dans des volières, en vol ou sur le poing.

- **Dans de grandes volières** adaptées à la taille des oiseaux, réparties le long du sentier didactique.
- **En vol**, dans « une sorte de spectacle » accompagné de commentaires relatifs à leur biologie. Il ne s'agit donc pas d'un « spectacle » pour le « spectacle », mais de montrer des oiseaux - espèce par espèce - de façon plus attrayante, donc en vol, permettant ainsi de mieux communiquer des informations relatives à leur biologie et par ce biais contribuer à leur protection.
- **Sur le poing** des « fauconniers », si les conditions météorologiques ne permettent pas le « spectacle d'oiseaux en vol ».

## COMMENT AIDER L'ASSOCIATION ?

- En la faisant connaître.
- En devenant membre du « Groupe Pèlerin Jura ».
- En la soutenant financièrement par des **dons** au :

Fonds de Sauvegarde de la Faune et de la Flore Jurassiennes- JURAFaune, « En Chênois », route de Crançot, Granges-sur-Baume. 39210 Hauteroche.

(Les dons ouvrent droit à une réduction d'impôts sur le revenu égale à 66% du montant versé, dans la limite de 20% du revenu imposable)



Faucon pèlerin femelle adulte

Photo Christian Bulle



**Jura**  
LE DÉPARTEMENT

# « Le Fonds de Sauvegarde de la Faune et de la Flore Jurassiennes » . “Fund for Safeguarding the Flora and Fauna of the Jura”

## The Association's goals and structure:

The FSFFJ is a bird of prey and nature conservation association.

**Created in 1990**, its goal is to protect raptors (birds of prey) by all appropriate means, including studying them, monitoring their populations and educating the public.

## The FSFFJ has two main components:

- a **naturalist one**: the **Jura Peregrine Group (GPJ)**.
- an **educational one**: the raptor centre, **Jurafaune**.



**The Jura Peregrine Group (GPJ)** is made up of approximately 50 field naturalists who, each year and on a voluntary basis, devote their time to locating, monitoring and protecting birds of prey, with special emphasis on the Peregrine Falcon, throughout the Jura mountain chain - Doubs, Jura, Ain and Haute-Saône.

But GPJ's members are not only observers of Nature, they are also proactive conservationists :

- **the “Peregrine Project”**, which, from 1972 to 1985, set out to bolster the regional population of the Peregrine Falcon using a variety of techniques:
    - ° The removal of wild clutches contaminated by organochlorine pesticides (DDT, Lindane, PCB, etc.), which had rendered them sterile, in order to encourage replacement clutches that would be less contaminated and thus more viable.
    - ° The release into the wild of young Peregrines bred in captivity:
      - + either by using a falconry technique known as ‘hacking’ - semi-liberty.
      - + or by placing them in eyries with low productivity so that the wild foster parents would ‘adopt’ them and raise them to adulthood.
- From 1972 to 1985, some 40 young peregrine falcons were reintroduced into the wild. During this period, the local peregrine falcon population increased from 17 to 90 pairs.
- **Improvement** of natural, sub-optimal eyries or building artificial ones (e.g. Dole's Collégiale).

Between 1985 and 2020, the productivity rate of pairs using improved or artificial eyries rose from 1.85 to 2.20 young per productive pair.

**This is the naturalist arm of the association.**



Peregrine falcon adulte female

Photo Christian Bulle



**Jurafaune** is a raptor presentation centre with an educational vocation.

It contributes to a better understanding of raptors, too often maligned out of ignorance, and hence to their preservation : **the better we know something, the better we are able to protect it.** Jurafaune is the extension of the Peregrine Project.

**This is the educational arm of the association.**

## The creation of Jurafaune.

In 1985, when it became clear that the regional population of the Peregrine Falcon was progressing satisfactorily, the **‘Peregrine Project’** was discontinued. Euthanizing the 12 or so captive pairs of Peregrines involved in the Project or releasing them into the wild were not viable options. Bred in captivity and not knowing how to hunt independently, they would soon have starved to death. Instead they were exchanged in part for raptor species from other sanctuaries – in order to create a bird of prey display centre for the public.

## Displays of birds to the public.

Birds are displayed to visitors in aviaries, in flight or on the falconer's fist.

- **In large aviaries** adapted to the size of the birds and positioned along the educational path.
- **In flight** in a live display accompanied by comments concerning their biology. The display is not just for the sake of the spectacle. It enables us to present the birds – species by species – in an attractive way, to better communicate information concerning their biology, and ultimately to improve their protection.
- **On the fist**, if the weather is not suitable for demonstration flights.



## HOW TO HELP US

- By spreading the word.
- By becoming a GPJ member.
- By supporting us financially through donations:

**Fonds de Sauvegarde de la Faune et de la Flore Jurassiennes- JURAFKAUNE**, « En Chênois », route de Crançot, Granges-sur-Baume. 39210 Hauteroche. (Les dons ouvrent droit à une réduction d'impôts sur le revenu égale à 66% du montant versé, dans la limite de 20% du revenu imposable)



**Jura**  
LE DÉPARTEMENT